

ACTUALIDAD / CHILE / MAPUCHE / PORTADA

En memoria de Nicolasa Quintremán, la emblemática mujer pewenche que defendió un río y el territorio

El Ciudadano · 24 de diciembre de 2022



Más de 20 años de lucha por la defensa del territorio frente al estado y la transnacional

Endesa

Con 74 años de edad, en el mismo embalse creada por la mega represa en el sector Ralco, Altos del Bío Bío, murió ahogada la emblemática mujer mapuche pewenche.

NICOLASA QUINTREMAN: LA MUJER MAPUCHE, QUE ENFRENTÓ AL PODER, EN DEFENSA DE LA TIERRA / Video Prensa Opal



NICOLASA QUINTREMAN CALPAN (Daniel Muñoz)



La muerte de Nicolasa un 24 de diciembre del 2013

La prensa nacional e internacional informaba un 24 de diciembre del 2013 que **Nicolasa Quintremán, la emblemática mujer mapuche pewenche que con su hermana Berta y otras mujeres del territorio dieron una larga lucha de resistencia contra una mega central hidroeléctrica, había muerto ahogada en el embalse de la misma represa de la transnacional Endesa.**

«**Yo no tengo por qué salir. Muerta saldré de mis tierras, pero no viva**», comentó muchas veces Nicolasa Quintremán, la líder pehuenche que junto a su hermana Berta luchó por años contra la construcción de la presa hidroeléctrica Ralco de Endesa”, destacaba el medio español mundo.es.

“Paradojas que tiene la vida. Fue en la presa del lago Ralco, finalmente construida, donde perdió la vida la indígena chilena de 74 años de edad. Después de extraviarse de su casa el pasado lunes, fue hallada sin vida al día siguiente flotando en el salto de agua artificial. **Nicolasa sufrió de serios problemas visuales, que podrían estar detrás del fatal accidente**”, indicaba el medio internacional.

Sn embargo, la muerte de Nicolasa dejó dudas. Mapuche Sin fronteras publicaba: **“El 24 de diciembre de 2013 la papay fue encontrada muerta en extrañas circunstancias en el embalse artificial del lago Ralco, donde se emplazaba el proyecto hidroeléctrico de la empresa Endesa contra el que junto a su hermana Berta luchó en los años 90”.**

Las hermanas Quintreman, las ñañas de la resistencia pewenche como se les señalaba, recordaban constantemente a la sociedad Mapuche que la riqueza nuestra está en la **“propia tierra, en nuestra montaña y ríos”**.

Nicolasa Quntremán, perteneció a la **comunidad Ralco-Lepoy, territorio pewenche en los Altos del Bío Bío**, instancia desde donde fue una de las artífices de diversas manifestaciones en Santiago de Chile, Concepción y diversas localidades en contra de la central, y participó en varios foros internacionales donde explicó las implicancias de dicho proyecto para el pueblo pehuenche, como el organizado en la Comisión de Derechos Humanos del Parlamento Europeo. Además, junto a otras familias, entablaron una demanda en contra del estado chileno por el conflicto generado de la transnacional Endesa.

El caso conflicto hidroeléctrica Ralco

La mega central hidroeléctrica Ralco de la transnacional Endesa causó la inundación de un amplio territorio, desplazando a cientos de familias Pewenche

Mapuche en la zona del Alto Bío Bío, causando graves impactos sociales, ambientales y culturales.

En abril del 2004, Endesa, en el contexto de la operación de la central hidroeléctrica Ralco, inundó lo que en sus mapas está consignado como el Sitio 53, formando un embalse bajo el cual quedó el cementerio Quepuca, como le llaman las familias pewenche de ese sector.

Ver también

[RALCO UN MAL NEGOCIO – documental completo](#)



Fuente: El Ciudadano